



Deportes | Fútbol

Al acecho

El Real Jaén sigue a la estela del líder tras su victoria **P14**

ECONOMÍA JM+ quiere implicar a agentes sociales y económicos representativos de la sociedad como UJA o CES **P4**

El plan de ajuste del Consistorio, pendiente de Jaén Merece Más

SIN CONSENSO La primera teniente de alcalde, María Espejo, de JM+, se muestra disconforme con las medidas mientras que el alcalde acusa a Hacienda de ser "inflexible" **MEDIDAS** El alcalde intenta justificarse: "Afortunadamente, tenemos unas tasas muy por debajo de la media"

Sumario

Banco de Alimentos Jaén se vuelca con la Gran Recogida **P6**

Fiestas Jaén encenderá la luces de Navidad el 4 de diciembre **P4**

Alcaudete Investigan la muerte de 13 caballos **P12**

Sierra de Segura Un hombre que se perdió buscando setas es rescatado **P12**

Sumario

Fútbol sala Empate amargo de Jaén Paraíso Interior **P14**

Tradición y fe por Santa Catalina

Cientos de jiennenses acompañan a la copatrona de Jaén en su peregrinar hasta el Castillo para disfrutar de una sardinada **P5** **VIVA JAÉN**



¿De verdad crees que el seguro no es para ti?

Asegura tu olivar con UPA



Financiado por:



Lo que queda del día**El fango y la manguera**

Abraham Ceballos



Este artículo no va sobre las consecuencias de la DANA en la provincia de Valencia, aunque es consecuencia de algunos de los daños colaterales vinculados a la tragedia sufrida por decenas de miles de personas. El fango no se refiere al que se sigue retirando de las calles y el alcantarillado de muchos municipios, sino a las mentiras y los bulos vertidos por pseudoperiodistas y pseudocomunicadores a través de perfiles de redes sociales. Y la manguera no es la que ha permitido arrancar el barro aferrado al asfalto y el cemento, sino otro símil igual de gráfico pero más contundente para retratar a quienes viven de esos perfiles: igual que quien tiene una manguera en casa no puede decir que es bombero, quien se abre una cuenta en una red social no puede decir que tenga un medio de comunicación ni que sea periodista.

De ese fango se habló este viernes en las Jornadas Nacionales de Periodismo organizadas por Publicaciones del Sur en San Fernando, y

el símil de la manguera lo aportó la galardonada este año con el Premio Pepe Oneto, la periodista Olga Viza. Dos sustantivos inofensivos -fango y manguera- para retratar una cruda y peligrosa realidad, porque no se trata sólo de señalar a quienes se han dedicado a difundir falacias o a recaudar fondos que después iban a repartir en función de los likes recibidos desde cada municipio afectado, sino de la repercusión de esos mismos mensajes en el seno de una sociedad conmocionada por todo lo que estaba ocurriendo.

Falacias que han ido desde la invención de muertos hasta las campañas de desacreditación directas contra ONG de carácter social tan respetadas y necesarias como Cruz Roja o Cáritas, por el mero hecho de entenderlas como competencia de sus propias campañas recaudatorias de fondos, sin olvidar el uso manido y rastreado, como si fuera un mantra, del "sólo el pueblo salva al pueblo".

Falacias llevadas al extremo de, afortunadamente, provocar que muchos ciudadanos comenzaran a preguntarse qué es real y qué no de las publicaciones realizadas en redes y difundidas de forma masiva a través de mensajes de whatsapp. De pronto, dentro de ese entramado de jaleados y supuestos influencers desplazados a Valencia y autoerigidos en expertos en desastres naturales bajo el único afán de ganar más seguidores, y con ello más pasta, se ha generado una duda que se ha convertido en grieta, y la única manera de dar respuesta a esa duda se haya en los medios de comunicación "tradi-

cionales", los únicos en los que podemos encontrar a quienes anteponen el rigor y el contraste a la tiranía del like.

Es cierto, cada uno de esos medios obedece a una línea editorial, pero, como sentenció la propia Olga Viza tras recoger su galardón, eso implica que "no existe la imparcialidad, pero sí la decencia profesional". Sólo esa frase, amasada durante décadas de ejercicio periodístico, justifica su premio, amén de establecer un límite entre los que buscan notoriedad, y puede que algo más -ahora vamos a eso-, y quienes desempeñan una profesión con el compromiso de contar lo que está pasando y por qué está pasando.

¿Y qué es ese "algo más"? Una "guerra salvaje contra el periodismo", como lo definió Carlos E. Cué. ¿Alentada por quién? Por quienes tratan de dominar el mundo, con Trump, Putin y Milei, entre otros, al frente, que suena a teoría de la conspiración, pero se sustenta en mensajes de figuras tan peligrosas como Steve Bannon, uno de los célebres asesores del reelecto presidente estadounidense. Como recordó Lucrecia Hevia, fue él quien hizo ver en su momento al candidato a la Casa Blanca que "la oposición real eran los medios y había que inundar de mierda la realidad para que la gente no sepa distinguir" la verdad de la mentira. Esa "invasión", concluyó la periodista, "ha llegado ya a nuestra tierra", y lo ha hecho cargada de fango. Fue la última advertencia de Umberto Eco, en forma de novela, antes de morir: lo de la "máquina del fango" es suyo, aunque se lo apropiara Pedro Sánchez, experto en copiar.

El pobrecito hablador**No es un malentendido**

Francisco Palacios Chaves



Los malentendidos, aunque incómodos, suelen ser pequeños tropezos: confundir un nombre, no captar el sarcasmo en un mensaje, o malinterpretar una frase. Algunos, sin embargo, tienen consecuencias más graves, como la histeria colectiva que llevó a los juicios de Salem o el pánico causado por la emisión de *La guerra de los mundos* de Orson Welles. Pero lo ocurrido entre *El Hormiguero* y *La Revuelta* no es un simple malentendido. Aquí no hay confusión, sino una estrategia cuestionable.

El supuesto boicot de Pablo Motos a la entrevista de Jorge Martín en *La Revuelta* muestra un desprecio implícito hacia el trabajo de la competencia. Lo que parece estar en juego no es un malentendido, sino una postura que prioriza la exclusividad de los invitados por encima del respeto al esfuerzo ajeno. Este tipo de fácticas no son justificables ni éticamente aceptables, menos aún cuando lo único que buscan es mantener el liderazgo en la franja horaria.

Pablo Motos y su equipo parecen olvidar que no tienen el monopolio del entretenimiento. Pretender que cualquier figura pública debe pasar primero por su programa, como si fuera una obligación, es un enfoque tan anacrónico como arrogante. La televisión es un espacio diverso y no puede limitarse a coreografías forzadas, juegos de ciencia con látex y hormigas parlantes. Además, creer que prohibir o vetar entrevistas en otros programas beneficia a *El Hormiguero* es un error estratégico monumental, digno de ilustrar el efecto Streisand: cuanto más se intenta ocultar algo, más atención recibe.

El verdadero problema aquí no es si existía exclusividad o no, sino el mensaje implícito: "Si no estás con nosotros, no estás con nadie". Esta actitud de patio de colegio revela un intento de dominio más que de colaboración. Lo que queda claro es que los espectadores prefieren la autenticidad y el caos natural de *La Revuelta* antes que estrategias mediáticas que intentan aplastar a la competencia.

Mientras tanto, *La Revuelta* y Bronca no siguen adelante, convirtiendo cada contratiempo en material para su humor ácido y su estilo desenfadado. Este incidente, con rivalidades y egos cruzados, es un perfecto ejemplo de cómo un intento de control puede salir mal y generar simpatía por el otro bando.

Prefiero ver a ciervos en la berrea que a hormigas comportándose como cucarachas.

Imagen del día**Una creación contemporánea**

La diversidad como "una cosa plural, donde hay muchas identidades", la huella de los objetos "tan íntimos" que se utilizan en lo cotidiano y "la escucha como una práctica estética" son los ejes de tres de las residencias artísticas que se han desarrollado estos días en el Centro de Creación Contemporánea de Andalucía (C3A). EFE/SALAS

**Lectores en red**

andaluciainformacion @andaluciainf

El PP ganaría elecciones y tendría mayoría absoluta con Vox, ante un PSOE que baja, según sondeo

■ No me puedo creer que este país esté lleno de masoquistas. El partido que ha demostrado con creces que vive de la corrupción y de la dejadez e inoperancia hasta provocar la muerte de los ciudadanos. Esto es de psiquiatra..
María Alonso García

■ Por lo visto el sondeo lo han hecho en la calle Génova número 1, la sede del PP restaurada y repa-

rada con dinero negro.
Francisco Manuel Borrego Petrer
■ Menos en el sondeo del CIS.
Juan Bruque García

¿Ha discutido Terelu Campos con su hermana por el reparto de la herencia de su madre?

■ Qué pesadillas son las Campos por favor, pero empezando por la

más vieja y terminando por la más joven.
Rosario Asencio

■ ¿Quién se cree a estas alturas que estas noticias son ciertas?
Cruces González-Mellado

■ No me interesa nada esta vividora.
José Luis Ruiz Granados

■ Como si se matan, no nos interesa.
Itziar Veá Llano

Opinión

El Jardín de Bomarzo



por BOMARZO

Tiempo de uso

"La ignorancia y el oscurantismo en todos los tiempos no han producido más que rebañíos de esclavos para la tiranía".

Emiliano Zapata

Forzosamente ha de llegar un momento en el que colectivamente tomemos conciencia de hasta qué punto nos hemos convertido en auténticos imbéciles digitales, humanos enganchados a las pantallas en la búsqueda del chute de dopamina por ese método ideado para enganchar el interés del individuo mediante un scroll eterno que no te permite desconectar, marcharte, irte a dar un paseo sin otro ruido que el crepitar de las hojas al ser pisadas, sin otra sensación que la del aire fresco sobre el rostro. Un video tras otro seleccionado por algoritmos que previamente han estudiado tus gustos a través de tu historial de visitas, la duración de las mismas, el momento de hacerlas, qué libros, qué perfumes, qué viajes, qué inclinaciones sexuales, qué aficiones deportivas, qué ideas de inversión, qué bancos, qué zapatos, qué tendencia política derivada de historial de visitas, periódicos leídos, articulistas, qué... Todo. Y, así, saben de uno mismo más que uno mismo, y por tanto seleccionan lo que quieres ver sin que sepas que lo quieres ver para tenerte encadenado a la pantalla, captar tu atención un rato más, unas horas más, constatando así la teoría de que si todo es gratis y no hay un producto en venta, el producto eres tú. Hemos sucumbido a la trampa digital. Aplicaciones para casi todo que nos parecen muy útiles y que

oírlo a su velocidad de origen. ¿En serio? Nuestra sociedad ha perdido por completo ese punto de paciencia que todo lo hace, o lo hacía, más deseable; por mucho que nos vendan el producto con coloridos envoltorios, no es comparable un plato precocinado para microondas en tres minutos que el cocido a fuego medio con todos sus avíos con horas por delante y pausado burbujeo. Bendita paciencia perdida.

La palabra digital es tendencia. Todo lo bueno, moderno, actual, renovador o rentable es digital, no sabemos vivir sin pantallas cerca y no nos resulta ni extraño ver a grupos en terrazas o restaurantes que comparten espacios pero que cada individuo está atento a su pantalla, a los avisos, a las redes. Las pantallas se han adueñado de todo e, incluso, se han hecho poderosas en los centros educativos porque se suponía que estudiando digitalmente se estudiaba mejor y hoy informes certifican lo contrario. Suecia ha paralizado la digitalización en las escuelas tras comprobar el retroceso enorme que sufre el alumna-

do sueco en comprensión lectora porque, entre otras razones, con textos largos digitales el alumno se aburre y por ello ha anunciado la inversión de casi cien millones de euros para volver a los libros de texto, que los alumnos lean, subrayen, escriban. Y a la pizarra y a la tiza -tal vez-.

Cada uno somos un pen en la nube donde se guarda todo lo que pensamos y nuestro valor es lo que representa ese pen. El poderoso o, más bien, los amos del mundo son quienes tiene el control de miles de millones de pendrives, de personas. Te ofrecen gratos caramelos para que les des toda tu intimidad y ellos comercializan con ella para vender perfume, césped artificial, una mascota o determinar si eres un votante potencial de este o aquel partido y venderlo todo a quienes están dispuestos a pagar mucho por ello porque compran sobre seguro. Saben lo que quieres y, lo que es peor, en el momento exacto que lo quieres. Con la inteligencia artificial resulta inimaginable qué podrán hacer con nuestros datos, lo más fácil será nuestros clones. Trump ha in-

corporado a su gobierno al multimillonario y dueño de Tesla y de la Red Social X, Elon Musk, como nuevo responsable del departamento de eficiencia gubernamental de EEUU y no solo porque donara 200 millones de dólares a su campaña. Con él tiene los datos. Con su ayuda ha barrido a los demócratas.

Sin darnos cuenta estamos haciendo una sociedad más inculca, los jóvenes para que van a estudiar ríos, capitales, obras de pintores y estilos, la historia de España, del mundo, la literatura... si en un click en su móvil encuentran en Google todo. Ya no somos capaces ni de memorizar el número de teléfono de nuestros familiares y amigos más cercanos, de ir en coche a donde hemos ido otras muchas veces sin pedirle al navegador que nos lleve, es más cómodo. Una sociedad encaminada a estar entontecida dependiendo para todo de internet. Una sociedad, además, individualista, porque las relaciones sociales se hacen desde casa conectados a las redes. Como el teletrabajo, en casa en pijama y zapatillas, muy cómodos, pero se hurta esas conversaciones entre compañeros, los desayunos, las relaciones en el bar a la salida; las relaciones entre las personas, que son la esencia principal, básica, esencial de la vida.

Parece irremediable y sin retorno hacia donde se encamina el mundo, un pueblo inculto e individualista, lo que le hace débil y manipulable, dirigible hacia los intereses de los que verdaderamente mueven los hilos, justamente los que controlan esa nube donde se encuentra cada pen de información de toda la vida. Una receta infalible para cargarse los sistemas democráticos sin tan siquiera enterarnos de ello. Porque no hay democracia si no hay libertad, no hay libertad si no hay opinión libre y no hay opinión libre si no hay cultura.

Relata Javier Albares en su libro *La ciencia del buen dormir*, absolutamente recomenda-

Forzosamente ha de llegar un momento en el que colectivamente tomemos conciencia de hasta qué punto nos hemos convertido en auténticos imbéciles digitales

son gratis... ¿Gratis? ¿Qué cosa hay gratis en este mundo y por qué las mayores fortunas mundiales del momento tienen que ver con el entorno digital?

¿No es raro que whatsapp sea gratis para el usuario con lo que debe costar mantener una plataforma mundial de ese tipo? ¿Cuánto vale y qué negocio paralelo conlleva controlar el único canal por el que transita la comunicación privada de miles de millones de ciudadanos del mundo?

Los gobiernos debieran poner freno a esto y hacerlo ya antes de que la actual degeneración digital, con lo bueno pero también con todo lo malo que conlleva, arrastre a estas generaciones prisioneras de lo inmediato al punto de que no nos llame la atención aplicaciones del tipo TalkFaster para acelerar por dos o más veces la velocidad de un mensaje de voz porque, parece ser, no hay tiempo ni calma para



eugarto

!La culpa es de ellos!



eugarto

Parece irremediable hacia donde va el mundo. No hay democracia si no hay libertad, no hay libertad si no hay opinión libre y no hay opinión libre si no hay cultura

ble -y lo refleja también la psiquiatra Mariam Rojas en su último libro *Recupera tu mente, reconquista tu vida*-, que el tiempo es lo más valioso y democrático que existe sobre la tierra: a todos nos da 24 horas al día para que las usemos a nuestro gusto, unos aprovechan muchas o buena parte de ellas y otros, en su derecho están, las tiran a la basura. Si miramos en nuestro teléfono el tiempo de uso del móvil seguramente nos sorprenderá, medias que oscilan las cuatro, seis, ocho horas diarias -de 24-. Una colosal locura. Y desde ese desmedido uso nos llega, vías redes sociales, aplicaciones, scrolls interminables, mucha basura superficial y muchísima información visual y escrita falsa y, con todo ello, una manipulación que aceptamos porque nos encanta todo lo que sea, o parezca, gratis. Aunque se trate no más que de una mierda, eso sí, digital. ■

Jaén

NAVIDAD
Jaén encenderá la iluminación extraordinaria el 4 de diciembre

AGENCIAS | Jaén capital encenderá el alumbrado extraordinario de Navidad el próximo 4 de diciembre, a las puertas del puente por las festividades de la Constitución española y La Inmaculada. De esta forma, la iluminación volverá a estar activa desde principios de mes, aunque algo más tarde que el año pasado, cuando se encendió el 2 de diciembre y contó con 1.623.617 puntos led, 911 arcos de luz, 4.360 metros de guirnalda y cinco motivos de suelo.

ECONOMÍA El plan de ajuste aprobado por Alcaldía se llevará al pleno del Ayuntamiento de Jaén del próximo 27 de noviembre

El plan de ajuste del Ayuntamiento, pendiente de Jaén Merece Más

SIN CONSENSO La primera teniente de alcalde, María Espejo, de JM+, se muestra disconforme con las medidas mientras que el alcalde, Agustín González, acusa a Hacienda de ser "inflexible"

Esperanza Calzado

JAÉN | El plan de ajuste aprobado por Alcaldía, y que tiene el visto bueno del Ministerio de Hacienda, se llevará al pleno del Ayuntamiento de Jaén del próximo 27 de noviembre. Lo hará pendiente de Jaén Merece Más, que ya ha avanzado que no está conforme con la subida de precios públicos. Lo ha dicho la primera teniente de Alcalde, María Espejo, a preguntas de los periodistas en una rueda de prensa en la que también estaba el alcalde, Agustín González.

Tal y como adelantó el jueves Viva Jaén, el decreto de Alcaldía contempla un incremento del 50% en precios de la Universidad Popular y de instalaciones deportivas y culturales, entre otras medidas. "Afortunadamente, tenemos unas tasas muy por debajo de la media", ha reconocido el alcalde, intentando justificar esta subida. El plan también pasa por la disolución de manera progresiva de los Patronatos.

Agustín González acusa al Ministerio de Hacienda de ser "inflexible" y de propiciar un plan de ajuste que busca in-



El alcalde de Jaén, Agustín González, y la primera teniente de alcalde, María Espejo, en rueda de prensa. ESPERANZA CALZADO

crementar los ingresos de las maltrechas arcas municipales.

"Desde el principio hemos tratado de buscar distintos planes de eficiencia; de equilibrar para poder hacer un presupuesto, que es nuestra máxima prioridad, y dentro de ese equilibrio va una reducción de gasto y, sobre todo, un incremento de ingre-

sos", ha defendido.

Además, anuncia, tal y como adelantó este medio, se llevará a plano la aprobación de un convenio con la agencia tributaria para la gestión de la recaudación ejecutiva.

Pese a estas medidas, el alcalde ha lamentado que desde el Ministerio de Hacienda se le haya respondido que el plan de ajuste está condicio-

nado. "Queda obligado a adoptar nuevas o mayores medidas si se constata que las actuales son insuficientes para garantizar el reembolso del préstamo", ha leído el alcalde. "Esa es la ayuda que recibimos, una inflexibilidad total", lamenta.

Por su parte, la primera teniente de Alcalde, María Espejo, ha pedido tiempo para

que su partido, Jaén Merece Más, estudie el documento. De momento, ha avanzado: "No suscribimos el decreto del Alcalde. Necesitamos tiempo para valorarlo porque de Jaén Merece Más nos negamos a que siempre sea el ciudadano el que pague los patos de la gestión municipal de unos y de otros", aseguró Espejo.

Apunte

Petición de ayuda

El portavoz de JM+, Luis García Millán, ha asegurado que "se trata de una decisión unilateral y sin consensuar". "Se nos trasladó un documento que recogía una serie de medidas dentro del plan de ajuste y nos dijo que teníamos que pronunciamos en 24 horas, a lo que le trasladamos que no es serio ni responsable el decidir en un día asuntos tan importantes como una nueva subida de tasas y precios públicos a los jiennenses" denuncia. Luis García Millán ha reiterado que JM+ no va a entrar en poner sobre la mesa medidas que se basan en cuestiones que no son viables o que simplemente es que son irrealistas. Así, explica que están trabajando para conseguir la implicación de agentes sociales y económicos representativos de la sociedad para poner sobre la mesa medidas con criterios profesionales que vengán a ayudar a mejorar la extrema situación económica del Ayuntamiento como la UJA, el CES o el Colegio de Economistas.



RESTAURANTE

CASA
ANTONIO

Jornadas Gastronómicas
solidarias por Valencia



26, 27 y 28 de noviembre



Toda la recaudación se
destinará a las víctimas
de la DANA



953 27 02 62 Calle Fermín
661 61 57 07 Palma, 3

ROMERÍA Un recorrido lleno de fe que ha dado lugar a la jornada de convivencia, en la que las sardinas han sido el plato principal



Momentos de la Romería de Santa Catalina 2024, en la que se han vivido momentos históricos llenos de bellas instantáneas. VIVA JAÉN

Jaén honra a Santa Catalina en una jornada de tradición y novedades

DOMINGO INOLVIDABLE Cientos de jiennenses acompañan a la copatrona en su peregrinar hasta el Castillo

Esperanza Calzado

JAÉN | Jaén ha vivido un domingo inolvidable con la romería de Santa Catalina. Una cita en la que tradición y novedades se han dado la mano. Este año, la comitiva ha visi-

tado el Camarín de Jesús.

Además, en su peregrinar ha hecho el paso por la Plaza de la Merced y la subida por la Muralla Norte. Novedades en un camino que se adentró por el paisaje natural del 'camino

árabe' muy aplaudido por los devotos. Así, los cofrades han visto unas imágenes históricas con bellas instantáneas.

Otra de las novedades ha sido el nuevo acompañamiento musical para este

año, a cargo de la Sociedad Filarmónica de Jaén.

Y así se ha completado recorrido lleno de fe y tradición que, posteriormente ha dado lugar a la tradicional jornada de convivencia, en la que las

sardinas han sido el plato principal. No se ha faltado a la costumbre hacer barbacoas, paellas, huevos con papatas y otros platos típicos. Todo ello acompañado con un sol y buen tiempo que ha

acompañado a los devotos.

Todos estos han sido unos actos previos al día de la copatrona, que es este lunes. Se conmemora la conquista de la ciudad por Fernando III en el año 1246.

AYÚDANOS A CONSEGUIR BUENAS NOTICIAS

Comercio Jaén
Federación Empresarial Jiennense de Comercio y Servicios

Jaén**BANCO DE ALIMENTOS** Se trata del evento solidario más importante para luchar contra la pobreza alimentaria

Los jiennenses se vuelcan con la Gran Recogida

SOLIDARIDAD Parte de la recaudación obtenida se destinará a las personas afectadas por la DANA

Esperanza Calzado

JAÉN | Cestos llenos como no se veían en otros años. Los jiennenses han acudido a la llamada de la Gran Recogida del Banco de Alimentos de Jaén, que este año destinará parte a los afectados de la DANA. Los propios voluntarios que colaboraron en la campaña el viernes y el sábado (y algu-

nos el domingo) reconocen que se ha detectado más movimiento que en anteriores.

Se trata del evento solidario más importante para luchar contra la pobreza alimentaria y que este año cobra mayor sentido. El objetivo de la Gran Recogida es obtener 12,5 millones de kilos bien a través de alimentos o de do-



Los voluntarios reconocen más movimiento que en ediciones anteriores. VIVA JAÉN

naciones económicas que se destinarán para su compra y que permitan garantizar la asistencia alimentaria de manera sostenible en el tiempo a la población afectada por la DANA y al 1.200.000 que se encuentran en situación de vulnerabilidad y acuden a los bancos de alimentos en busca de apoyo alimentario.

La campaña en Jaén se desarrolló en Alcampo, Aldi, Ama, Carrefour y Eroski, que

llevaron a cabo con donaciones directas de alimentos o con donaciones económicas en caja para adquirir los alimentos que más precise el Banco.

En El Corte Inglés, Día, Lidl y Mercadona, la recogida fue sólo económica a través de donación en Caja. Dani, Expósito, Masymas habilitaron recogida directa de alimentos. Las donaciones monetarias se destinarán íntegra-

mente a la compra de alimentos y productos básicos que se irán adquiriendo y distribuyendo a lo largo del año en función de las necesidades de cada momento.

Todas las donaciones que se realicen pueden acogerse a desgravación fiscal. En caso de donaciones de alimentos será necesario conservar el ticket de compra y presentarlo en la web del Banco de Alimentos.

MUNICIPIOS

El PSOE de Jaén impulsa enmiendas a las cuentas de la Junta

JAÉN | El PSOE de Jaén ha impulsado iniciativas para proponer enmiendas a los Presupuestos de la Junta en los municipios de más de 15.000 habitantes. Los Grupos Socialistas jiennenses de Jaén, Linares, Andújar, Úbeda, Martos, Alcalá la Real, Bailén y Baeza han registrado mociones y solicitudes de plenos extraordinarios "para denunciar el olvido del Gobierno andaluz y exigir a Juanma Moreno, que incluya inversiones de peso para estas ciudades".

El grupo socialista ha criticado que "el Gobierno regional ha ninguneado a la provincia con estos presupuestos y especialmente a las ciudades más grandes, a las que mantiene marginadas y discriminadas de toda inversión".

DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

25 N

MUJERES ASESINADAS POR SER MUJERES

Desde el 25 de noviembre de 2.023 a 25 de noviembre de 2.024
PARA NO OLVIDARLAS



Excmo. Ayuntamiento de Jaén

LORENA PILAR VANESA FLORICA ANA NORMA M^a SOLEDAD
 THAIS AMPARO MARIA ELIZABETH LAILA MARI ANGELS
 MARI NIEVES LORENA FATIMA MANUELA
 ANA MARI NIEVES MARGARITA HAFSA CÁNDIDA
 AMMAL BIANCA MARIA ENCARNA MÓNICA ESTELA
 ROCIO DE LA PALMA MERCEDES LEDIA MERCEDES ANDREA
 ABRIL ELISA HIBA LAURA CHOUMICHA JULIANA MARIA
 LARISA PETRA LETICIA SARA ABIGAIL MALINKA AYAX
 RACHIDA ROSA MARIA NATIA ADAM GRACIA IAGO
 TATIANA FATIMA
 BEATRIZ TRUDY YAMELY SUSANA MARIA PILAR

La marcha contra la violencia de género celebrada ayer en Córdoba abrió las manifestaciones del 25N convocadas en Andalucía con la participación de miles de personas este domingo, con motivo del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, que se celebra hoy día 25 de noviembre.

PLENO Para dar cuenta de los emitidos por la Intervención General sobre los realizados por la agencia entre 2020-2024

La Junta explicará en el Parlamento los informes sobre los contratos del SAS

POLÉMICA El asunto ya suscitó una gran controversia durante la celebración de la última Junta de Portavoces por cuenta de la indefinición de qué consejero debe asumir las explicaciones

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Pleno del Parlamento de Andalucía albergará este miércoles, día 27, una comparecencia de un representante del Consejo de Gobierno para dar cuenta de los informes de la Intervención General de la Junta de Andalucía sobre los contratos de emergencia del Servicio Andaluz de Salud (SAS) entre los ejercicios 2020-2024.

Este asunto ya suscitó una gran controversia en la Junta de Portavoces por cuenta de la indefinición de qué consejero asumía esas explicaciones cuando la Intervención General de la Junta depende de la Consejería de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, un planteamiento que invocó el Grupo Socialista y replicó el presidente del Parlamento, Jesús Aguirre, para indicar que será "el Consejo de Gobierno quien decidirá quién comparecerá sobre los informes de la Intervención".

Además de este tema la reunión de este órgano derivó en una bronca entre los grupos parlamentarios de la izquierda, Socialista, Por Andalucía y Mixto-Adelante Andalucía, y Aguirre por la negativa a celebrar un debate general sobre sanidad y cooperación, como habían solici-

El apunte

Tres comparecencias de consejeros

■ ■ ■ La primera de ellas será sobre los informes de fiscalización interna de los contratos del SAS. El segundo en comparecer será el consejero de la Presidencia, Antonio Sanz, sobre las actuaciones de la Junta en materia de seguridad tras el paso de la dana. Y la tercera era de la consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad, Loles López, sobre las medidas de prevención de la violencia de género.

tado de forma conjunta estos tres grupos.

"Han pasado por la Mesa y están pendientes de que se decida cuándo van a ir a Pleno, o que decidamos cuándo van o no van a Pleno", argumentó Aguirre, quien continuó esgrimiendo que "ya se meterá en tiempo y forma, cuando corresponda".

Ante estos argumentos la portavoz socialista, Ángeles Ferriz, afeó a la Mesa del Parlamento llevar "un año y ocho meses vetando un debate ge-



Jesús Aguirre, protagonista de la polémica sobre el reclamado debate general sobre Sanidad. EUROPA PRESS

neral sobre sanidad" y denunció que el Parlamento andaluz se ha convertido en "la oficina de San Telmo" -en referencia a la sede de la Presidencia de la Junta-, y Aguirre en su "enviado especial". "Están degradando este Parlamento hasta límites que no se habían visto nunca", denunció Ferriz, quien acusó al presidente de la Cámara de ser "juez y parte" en el tema de los contratos del SAS por su pasado como consejero de Salud.

La portavoz de Por Andalucía, Inma Nieto, recordó que su coalición lleva "esperando" ya ni se acuerda cuánto tiempo -añadió- que "se sustancie el debate solicitado para hablar de la situación de la sanidad" en el Pleno, y criticó que "ahora también vetan" desde la Mesa el solicitado por ambos grupos y el de Adelante sobre "la escandalera de los contratos de emergencia" del SAS.

Recriminó al presidente del Parlamento que "no se

puede tomar la atribución de vetar o no" una iniciativa y sostuvo que "no puede haber un acuerdo de la Mesa que le pase por encima al Reglamento de la Cámara".

El portavoz del Grupo Mixto-Adelante Andalucía, José Ignacio García, preguntó a Aguirre por "la razón de que la Mesa no haya incluido en la propuesta del orden del día" ese debate, estando "tres altos cargos del PP imputados", incluida la actual directora gerente del SAS, Valle García.

VIOLENCIA MACHISTA

Las pulseras de alejamiento ascienden a 1.710 hasta septiembre

SEVILLA. EUROPA PRESS | El número de pulseras de alejamiento dictadas por los Juzgados de Violencia de Género en Andalucía continúa creciendo hasta alcanzar el pasado mes de septiembre las 1.710 activas, lo que supone un 10% más que en el mismo mes del pasado año y representa el 35,78% del total nacional, que ascendía en dicho mes a 1.552, por lo que la implantación alcanza cifras muy por encima de la media nacional, ya que la tasa por millón de mujeres de 15 años o más en Andalucía es de 455,7, más del doble de la media nacional, establecida en 223,9.

Así se desprende de los datos extraídos del informe mensual del Sistema de seguimiento integral de casos de violencia de género, Sistema VioGén, según ha trasladado la Delegación del Gobierno en Andalucía en una nota. Desde enero se contabilizan nueve asesinatos de mujeres, y dos menores por violencia vicaria, a la espera de que se confirme, por parte de la Delegación del Gobierno contra la Violencia de Género, el caso registrado en la noche de este sábado de una mujer en el municipio sevillano de Estepa, de 46 años y dos hijos menores, lo que elevaría a diez las víctimas en Andalucía.

TURISMO El consejero asegura que prueba de ello es que "el empleo y los ingresos del sector crecen por encima del número de turistas"

Arturo Bernal subraya la apuesta por la calidad turística

SEVILLA. EUROPA PRESS | El consejero de Turismo y Andalucía Exterior, Arturo Bernal, ha hecho hincapié en la apuesta del Gobierno andaluz por un cambio hacia un modelo turístico "cualitativo" que se refleja en que los últimos datos arrojan un mayor crecimiento en el empleo y los ingresos del sector que en el número de turistas.

En una entrevista a Europa Press, el titular andaluz de

Turismo se ha referido a los datos del período estival, celebrando que "estamos consiguiendo que se produzca un efecto de capilaridad no solamente temporal -al ampliar el período de verano más allá de los meses de junio y agosto-, sino también espacial", puesto que "el turismo que tradicionalmente recibíamos en el litoral se extiende hacia el interior".

Para explicar este fenómeno

incide en que la motivación del turista al que se dirigen las campañas andaluzas "va cambiando" y muestra "más interés por la cultura, la naturaleza o el deporte, canalizándose en zonas donde anteriormente no había este impacto".

Así, destaca que las previsiones de los datos del verano "sitúan los ingresos por encima de los 8.000 millones y 475.000 andaluces están vi-

viendo directamente de la actividad turística". "Aunque crecemos moderadamente en el número de turistas que nos visitan, aumentan los ingresos y el empleo". Así, añade que en los ingresos el crecimiento está en torno al cinco por ciento y en el empleo en torno al 3,5%, mientras que en el número de turistas el aumento se sitúa por debajo del 2%. "En 2019 tuvimos 32 millones de turistas, en 2024 va-

mos a cerrar en torno a los 34 y en 2025 se prevé que no sobrepasen los 35", apunta.

Bernal también ha destacado que el turismo internacional "crece por encima" del nacional". Así el mes de julio ha sido "el mejor séptimo mes del año de la historia", con unos ingresos por el turismo internacional de 2.000 millones, lo que hará que los resultados del primer semestre rondan los 10,6 mi-

llones.

"Son cifras muy relevantes que ponen de manifiesto que la estrategia de inteligencia de negocio, de selección de mercado y de cliente objetivo que sigue el Gobierno andaluz están teniendo efecto", celebra el consejero, para añadir que "estamos siendo capaces de esponjar la demanda por todo el territorio y por todos los meses del año", así como "captar a un turista mucho más sensible con el destino y con la población local para que se produzca el menor número de incidencias e incompatibilidades".

VII Jornadas Nacionales de Periodismo Publicaciones del Sur abordó el papel de la prensa frente a la situación de crispación política y social actual

Olga Viza: “No existe la imparcialidad, pero sí la decencia profesional”

IV PREMIO PEPE ONETO La periodista barcelonesa, una de las pioneras dentro del periodismo deportivo, releva a José María García en el galardón **BAGAJE**. Destacó la importancia de la preparación y la responsabilidad en el ejercicio de la profesión

Abraham Ceballos

El primero en acuñar la expresión “la máquina del fango” fue Umberto Eco en la que sería su última novela, *Mérmere Cero*, en la que la mentira ejercía de elemento destabilizador de la realidad bajo la premisa del “difama que algo queda”. La pasada primavera, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, recurrió a ella para establecer una especie de cortafuego frente a determinadas publicaciones y acusaciones en su contra. Desde entonces se ha vuelto recurrente ante la sobredimensión de un fenómeno que ha situado a los medios de comunicación ante un nuevo desafío: combatir la desinformación y los bulos en un escenario adorado marcado por la crispación política y social.

Ese ha sido el trasfondo sobre el que se ha debatido en las VII Jornadas Nacionales de Periodismo, organizadas por Publicaciones del Sur en el Centro de Congresos de San Fernando, con el patrocinio del Ayuntamiento Islés y la Fundación Cajal. Siempre en San Fernando, en conmemoración del decreto de la Libertad de Imprenta, aprobado en esta misma ciudad un 10 de noviembre de hace ya 214 años, pero también como cuna del grupo editor andaluz, que, por cuarto edición consecutiva, honra igualmente la memoria del periodista islés Pepe Oneto con la concesión de

EN SAN FERNANDO

Tanto la alcaldesa de San Fernando, Patricia Cavada, como la presidenta de la Diputación, Almudena Martínez del Junco, comentaron en el acto que San Fernando aspira a convertirse en sede de la Conferencia del Día Mundial de la Libertad de Prensa organizada por la Unesco. La iniciativa ha partido del Colegio de Periodistas en reconocimiento al peso histórico de Viza en cuanto a la Libertad de Imprenta en España.

un premio que persigue ensalzar la trayectoria de extraordinarios profesionales de nuestro país. Lo han sido hasta ahora Matías Prats, Mercedes Milá y José María García, y este pasado viernes se les sumó la periodista barcelonesa Olga Viza.

Reconocida como una de las mujeres perio-

distas pioneras dentro del periodismo deportivo, su trayectoria abarca más géneros y no sólo el medio televisivo, desde el que se convirtió en un rostro familiar, cercano, pero, sobre todo, robusto de credibilidad. Durante su intervención, tras recoger el premio, recordó varias anécdotas con Pepe Oneto, a quien tuvo de jefe en el espacio de Noticias de Antena 3: “Nos dejó hacer y no defendió aunque no estuviera de acuerdo”. Hizo especial hincapié en su pasado como periodista deportiva: “Lo reivindicó como gran escuela de periodismo, porque te convierte en persona multitalentada. En esa redacción de RTVE aprendimos a hacer periodismo en televisión en un momento en el que estaba todo por inventar”.

No sólo eso, descubrió la importancia de la preparación para hacer bien su trabajo, a la

par que la de la responsabilidad, de la que tomó mayor medida cuando dio el salto a los espacios informativos. “Ahi vi de qué manera influmos en la vida de la gente. Si antes pensaba dos veces antes de decir las cosas, pasé a pensarlas tres”, relató.

Preparación y responsabilidad como ejes del ejercicio de la labor periodística en contraposición al pseudoperiodismo que se practica desde determinados soportes digitales. Y lo expresó de forma tan sincera como rotunda: “No existe la imparcialidad, pero sí la decencia profesional”.

(No lo dijo en su discurso, pero sí lo recató al salir la alcaldesa de San Fernando, Patricia Cavada, a partir de una conversación previa con la periodista catalana en la que le puso el ejemplo muy gráfico de por qué no todo el que tiene

una web o un perfil en redes puede llamarse medio o periodista: “Igual que quien tiene una manguera en casa no puede llamarse bombero, alguien que monte una web no puede decir que tiene un medio de comunicación”.

Olga Viza profundizó en el fango y utilizó, cómo no, un símil deportivo: “Se nos ha puesto el partido muy feo. Las hinchadas están rabiosas, son irracionales, no le hacen caso al Var, no te digo ya al árbitro. Te sacaría roja a mucha gente. Ahora hay además mucha bufanda entre los medios. Muchos goles de un lado y otro, pero pocas jugadas bonitas”. La vida, en definitiva, debería parecerse menos al fútbol y más al tenis, “donde rezuma el respeto, aunque ya no está Rafa Nadal”, concluyó.



Los ponentes de la jornada: Jimbo a Olga Viza, familiar de Pepe Oneto y autoridades. VANESSA LÓPEZ

CARLOS E. CUÉ
PERIODISTA, EL PAÍS



“Actualmente, hay una guerra salvaje contra el periodismo”

“Hay que ir dónde están los bulos y donde se dice que mentimos, para que vean que no es así”

PALOMA ESTEBAN
EL PERIODICO DE ESPAÑA



“Nos cuesta adaptarnos a esta nueva realidad”

“El único camino para recuperar la credibilidad es apostar por los estándares de calidad”

ESTEFANÍA MOLINA
PERIODISTA Y POLÍTICA



“Siempre ha habido línea editorial, pero con relatos creíbles”

“Hay día hoy pseudomedios que colocan noticias sesgadas y alejadas de la realidad”

LUCECIA HEVIA
PERIODISTA, EL DIARIO EL PASO



“Hay una mentira organizada para difundir odio”

“Cuando decimos la mentira, ya ha hecho su trabajo y nuestro efecto es menor”

CARLOS ROCHA
PERIODISTA, EL CONFIDENCIAL



“El fango siempre ha estado ahí y la prensa ha salido adelante”

“Las dificultades económicas de los medios les ha debilitado frente a los grupos de poder”

ANTONIO SALVADOR
PERIODISTA, RTVA



“Somos más necesarios que nunca; demostrémoslo”

“Hay que demostrar a las nuevas generaciones que hay gente haciendo negocio con la mentira”

El periodismo, toda una necesidad frente a los bulos y las mentiras

EL FANGO La información contrastada se ha convertido en el principal aliado contra la “toxicidad” divulgada desde las redes sociales **MOMENTO CRÍTICO** El escenario es el de una “batalla cultural y desigual contra la democracia” y contra el periodismo

Abraham Ceballos

Hace cuatro años, en plena pandemia, estas mismas Jornadas Nacionales de Periodismo, organizadas por Publicaciones del Sur, abordaron la polarización política y mediática en la que se encontraba nuestro país. Allí se habló del “uso perverso de las redes sociales, unido a la tiranía de las audiencias”, y de la crispación reinante. Pero también de que al “periodismo libre y de calidad sólo le quedaba rehacerse y reinventarse”. Debe haberlo hecho, ya que no para de encontrar enemigos por el camino, y cada vez más poderosos.

Una de las claves la aportó este pasado viernes, dentro de las nuevas jornadas, la periodista Lucecia Hevia, quien recordó la figura de Steve Bannon, uno de los asesores directos de Donald Trump: “Hace unos años dijo que la oposición real para ganar las elecciones eran los medios, y que había que inundar de mierda la realidad para que la gente no supiera distinguir entre lo que era verdad y lo que no. Esa invasión ha llegado ya a nuestra tierra, y nos ha llevado a dedicar más tiempo a desmontar bulos que a informar”.

Esa invasión se expresa igualmente a través de una figura muy gráfica: el fango. Y en torno a ese fango giró el debate de las dos mesas redondas desarrolladas en el Centro de Congresos de San Fernando, con la participación, además de la citada Lucecia Hevia, de los periodistas Carlos E. Cué, Estefanía Molina, Paloma Esteban, Carlos Rocha y Antonio Salvador. Pero, ¿qué es el fango? Cué lo definió como “la guerra interna entre medios serios y pseudoperiodistas”, como consecuencia de una “guerra salvaje contra el periodismo”, declarada por el nuevo amigo inseparable de -otra vez- Donald Trump, Elon Musk, que hace unos días dijo a los 208 millones de usuarios de X que ellos eran los “periodistas”. Una situación que le lleva a concluir: “Si hay un momento con espacio y necesidad de periodismo, es éste”, en un momento marcado por “tal calidad de bulos e información tóxica” potenciadas por una serie de señores: “añadían a Miles”, “que quieren dirigir el mundo y para ello necesitan que desaparezca el periodismo”.

Lucrecia Hevia fue más allá y defendió que lo que se está librando es una “batalla cultural y desigual contra la democracia de la mano

de la desinformación”. Un punto de vista en el que incidió igualmente Antonio Salvador: “Somos más necesarios que nunca. Reconocemos los errores y ponámonos a demostrar a las nuevas generaciones que hay gente haciendo negocio con contenidos falsos o alimentando causas populistas. La sociedad nos necesita más que nunca. Lo que se libra es una guerra contra los pilares de la democracia, ya que se usa la desinformación para fragmentar”.

Carlos E. Cué ofreció asimismo su propia

sa.

Lucrecia Hevia apuntó al respecto que, detrás de esas mentiras, “hay determinados objetivos: ganar dinero, desprestigiar a alguien o hacer daño. Hay una mentira organizada y sistemática para difundir odio y desestabilizar”.

La pregunta que surge entonces es si es necesario regular el ámbito de los medios para hacer frente a los bulos, la mentira y la desinformación, a la vista de que “mentir, sale barato”. Hay que recordar que el Gobierno cen-



Olga Viza durante su intervención en el Centro de Congresos de San Fernando. VANESSA LÓPEZ

fórmula para combatir la situación: “Hay que bajar al barro desde la autoridad de los periodistas que nos dedicamos a esto y entrar en tik tok, que es donde se produce el consumo de noticias tóxicas, y ofrecer el periodismo de verdad”. ¿Cómo?: “Hay que cambiar el lenguaje, pero no la forma de contar las cosas”.

Paloma Esteban advirtió al respecto que “combatarlos en un ecosistema que no es el nuestro”, pero admitiendo igualmente que “nos cuesta adaptarnos con el nuevo público y con la nueva realidad”, así como que se ha producido una “pérdida de credibilidad que hay que recuperar”, así como una pérdida de “pensamiento crítico”, especialmente en el seno de la sociedad, que es la que termina aceptando como veraces informaciones fal-

tral ya ha hecho el amago, pero todos los periodistas participantes en las jornadas reclamation de que dependa de un Gobierno. En lo que si estuvieron de acuerdo es en regular el ámbito de las redes sociales, que es por donde, en ocasiones desde el anonimato, se expanden la mayor parte de bulos y falsedades. “Debe haber consecuencias”, apostillaba Hevia.

Es, sin duda, una de las vías más directas para equilibrar los bandos en esta batalla desigual en la que tampoco se están usando las “mismas reglas”, cuando la única válida es la de “hacer periodismo”, la de conseguir que las noticias contrastadas acaben por imponerse en mitad de tanta toxicidad, en mitad de tanto fango y, especialmente, entre un público extraordinariamente joven.

TEMPORAL La Concejería de Educación dice que el centro escolar no estaba catalogado en riesgo de colapsar

Muere un operario al derrumbarse parte del tejado de un colegio en Massanassa

AFECTADOS La víctima, de 51 años, se encontraba realizando labores de limpieza en el centro escolar junto a otro, de 35, que ha sufrido heridas leves en una pierna y escoriaciones en la cabeza

MASSANASSA (VALENCIA). EFE | Un operario de Tragsa que estaba limpiando un colegio de Massanassa (Valencia) afectado por la dana falleció ayer al derrumbarse parte de un tejado del centro educativo, mientras que otro trabajador sufrió heridas leves.

El derrumbe se produjo poco antes de las doce del mediodía en las instalaciones del colegio Lluís Vives de Massanassa, ubicado en la calle Joanot Martorell, cuando se vino abajo una pérgola ubicada entre dos edificios y atrapó a dos operarios.

Uno de ellos, de 51 años, falleció, mientras que el otro, de 35 años, sufrió heridas leves en una pierna y escoriaciones en la cabeza, por lo que fue trasladado al hospital La Fe de València, según informaron fuentes del Centro de Información y Coordinación de Urgencias (CICU).

Los servicios sanitarios enviaron también un equipo de psicólogos hasta el lugar del derrumbe, que se ha producido veintiséis días después de las inundaciones por la dana que devastó la provincia de Valencia.

Agentes de la Policía Nacional del Grupo de Homicidios y de la Brigada de Policía Científica de Valencia están investigando las causas de este suceso, en el que intervinieron dos dotaciones de bomberos de Torrent y Catarroja para asegurar la zona y

El apunte

Gobierno y oposición, conmocionados

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ministros como María Jesús Montero, Yolanda Díaz, Félix Bolaños o Ángel Víctor Torres, además del líder de la oposición y presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo han mostrado su conmoción por la muerte del trabajador. El presidente de la Generalitat, Carlos Mazón, por su parte ha convocado una reunión de urgencia ayer con personal de la empresa pública Tragsa, de la que formaba parte el trabajador fallecido, y de la Conselleria de Educación.

que pudieran trabajar en ella las fuerzas de seguridad.

El alcalde de Massanassa, Paco Comes, explicó que se trata de un colegio que había sido catalogado con el nivel "rojo" de afectación por la dana, por lo que seguramente tendrá que ser deruido y construido de nuevo, y que los técnicos trabajaban en tareas de limpieza en el exterior del edificio, en lo que era el patio antes de la devastación.

"Un suceso de estos te deja hoy más triste de lo que estamos", dijo Comes, quien in-



Bomberos en la zona colapsada en el colegio Lluís Vives de Massanassa (Valencia). EFE/ANA ESCOBAR

dicó que desconoce las circunstancias del accidente o más información sobre los trabajos que realizaban estos técnicos, competencia de la Conselleria de Educación - que es la que hace la encomienda de gestión a Tragsa-, y sí precisó que lo que se ha derrumbado es un "forjado" de una pasarela que había en el exterior.

El Gobierno valenciano señaló que el colegio no iba necesariamente a ser deruido, aunque se había catalogado como "rojo" por los daños sufridos por la dana.

El colegio cumple 50 años este 2024 y tiene escolarizados más de 450 alumnos de Educación Primaria, que, según las previsiones, retomarán hoy las clases en la antigua facultad de Magisterio de la Universidad de València, en la capital valenciana.

Sobre el resto de centros, el alcalde señaló que la otra escuela que está al lado del CEIP Lluís Vives, el de Educación Infantil Ausiàs March, también ha sido catalogado con nivel rojo, mientras que otro, concertado, y un instituto sí han retomado las cla-

ses, porque solo han sido necesarias labores de limpieza.

La delegada del Gobierno en la Comunitat Valenciana, Pilar Bernabé, acudió ayer a Massanassa y mostró su pésame por este fallecimiento.

Durante las declaraciones de la delegada a los medios de comunicación, varios vecinos lanzaron gritos de "asesinos", "cuántos muertos más queréis" o "da la cara Mazón, no te escondas", e insultaron también a los periodistas y a los policías desplegados en las inmediaciones del centro educativo.

PARLAMENTO

Primer cara a cara entre Sánchez y Feijóo por la dana

MADRID. EUROPA PRESS | El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, afrontarán el miércoles su primer cara a cara por la DANA en el Pleno del Congreso, casi un mes después de la tragedia, que ha provocado más de 220 fallecidos.

La cita se produce en un clima de máximo distanciamiento entre ambos, dado que el jefe de la oposición ha llegado a pedir varias veces la dimisión del jefe del Ejecutivo por los casos de presunta corrupción que, según los populares, "cercan al Gobierno".

"No vamos a avalar que se quiera arrastrar a todo el país en esta agonía judicial. Debe dimitir", aseguró esta semana Feijóo, que se ofreció a los socios del PSOE para explorar una posible moción de censura. Sin embargo, Sánchez ha negado todo lo declarado ante el juez por el presunto consejero de la trama Koldo Víctor de Aldama, al que ha fildado de "personaje" que basa su estrategia de defensa en "la mentira".

También el PSOE le ha quitado credibilidad y ha insistido en que sus declaraciones son "mentira" y responden a una "estrategia judicial".

El PSOE presentó el pasado viernes una querrela conjunta de Pedro Sánchez y varios altos cargos del PSOE por injurias y calumnias contra Aldama por las acusaciones lanzadas en su declaración judicial.

TRIBUNALES Además a uno de ellos con la agravante de homofobia y a otro como cómplice

El jurado ve culpables de asesinar a Samuel Luiz a los cuatro hombres y exculpa a la mujer

A CORUÑA. EFE | El jurado popular ha declarado culpables a los cuatro hombres acusados de asesinar a Samuel Luiz, uno de ellos con la agravante de homofobia y otro como cómplice, y ha declarado no culpable a la única mujer del proceso, en un caso en el que ya había dos menores condenados por asesinato. La sección primera de la Audiencia Provin-

cial de A Coruña acogió ayer la lectura del veredicto del proceso contra cinco adultos por el caso de la muerte de Samuel Luiz el 3 de julio de 2021, en el que las acusaciones pedían penas de entre 22 y 27 años de prisión por asesinato con alevosía y ensañamiento -esta última descartada por el jurado-.

Para el jurado popular, son autores Diego Montaña -con el

agravante de homofobia-, Alejandro Freire Yumba y Kaio Amaral Silva -al que también declara culpable de un delito de robo con fuerza del móvil de Samuel-, mientras que Alejandro Míguez fue cómplice del grupo; a Catherine Katy Silva la excluye de actuar en unidad de acción, si bien la vincula con imposibilitar la defensa.

El jurado empezó a delibe-

rar el pasado martes sobre las 115 preguntas planteadas en el objeto del veredicto y concluyó su trabajo este sábado por la noche.

Declaró culpables tanto a Diego Montaña como a Alejandro Freire por unanimidad, mientras que en los casos de Kaio Amaral Silva y Alejandro Míguez fue por siete votos, el mínimo que exige la ley.

COP29 Para costear la acción climática

Acuerdan que los países ricos aporten 300 mil millones

BAKÚ. EFE | La COP29 acordó ayer, tras dos semanas de intensas negociaciones, momentos de crisis y "caos" en su tramo final, el acuerdo financiero por el cual los países ricos pagarán 300 mil millones de dólares anuales al mundo en desarrollo para costear allí la acción climática. En un plenario, los cerca de 200 países reunidos en la cumbre de Bakú se llamaron por fin el acuerdo con el

que fijaron la nueva meta de financiación climática, que reemplazará a la anterior que estaba establecida en 100.000 millones de dólares anuales. Los negociadores acordaron ayer establecer la cantidad de 1,3 billones de dólares anuales para 2035, si bien de ese monto sólo 300.000 millones deberán provenir a través de ayudas y movilización de fondos privados con respaldo público.

Extra

MÚSICA
Leiva anuncia las 30 fechas definitivas de sus conciertos de 2025



REDACCIÓN | El cantante Leiva ha anunciado las 30 fechas definitivas de los únicos conciertos que ofrecerá en España a lo largo de 2025 con su *El Tour Gigante 2025*. Así, el artista hará algunos *shows* por Latinoamérica. Las entradas estarán disponibles a la venta general en leivaentradas.com a partir del miércoles 27 de noviembre.

Entrevista

Javier Cercas

Escritor

Autor de libros como 'Soldados de Salamina' o 'Anatomía de un instante' y que ingresó ayer en la Real Academia Española (RAE),

cree que el lenguaje no se cambia "por decreto" e insta a los políticos a entender que "el español es nuestra mayor riqueza".

“El lenguaje no se cambia por decreto, son los hablantes los que lo cambian”

Magdalena Tsanis
MADRID. EFE

El lenguaje no se cambia por decreto, son los hablantes los que lo cambian”, dijo en vísperas del acto de ingreso en la RAE, que tuvo lugar en la tarde de ayer con la lectura del discurso *Malentendidos de la modernidad*.

¿Qué significa para usted ser académico y, en concreto, tomar el relevo de Javier Marías?

—Nunca se me pasó por la cabeza ser académico de la RAE pero, quizá por eso mismo, ahora estoy encantado de serlo: obviamente, se trata de un gran honor. En cuanto a Marías -a quien apenas conocí personalmente-, fue uno de los grandes escritores de las últimas décadas, así que ocupar su sillón supone una responsabilidad añadida.

¿Impone la perspectiva de un cargo vitalicio?

—Me parece estupendo. Por lo demás, le recuerdo que la Academia es una entidad público-privada, que los académicos trabajamos gratis et amore -sin sueldo, sin despacho, sin secretaria, sin nada de nada- y que, para mí, se trata ante todo de hacer un servicio público, consistente en cuidar de lo más importante que poseemos: nuestra lengua.

¿Sigue teniendo sentido el lema fundacional de 'limpia, fija y da esplendor' o habría que inventar uno nuevo? ¿Alguna idea?

—Gómez de la Serna, que creo que estaba bastante cabreado con la Academia porque no pudo ingresar en ella, decía que el lema famoso parecía el lema de una asociación de limpiabotas. A mí en cambio me parece muy bien.

¿Cómo ve la salud del español? ¿Cuáles cree que son las principales amenazas para su preservación?

—El español goza de una salud magnífica, que no para de mejorar porque no para de crecer su número de hablantes. Necesitamos prestigiarlo (cosa que deben hacer antes que nada los creadores y los científicos). Y, sobre todo, necesitamos que los políticos entiendan de una vez por todas que el español es, a años luz, nuestra principal riqueza, y que obren en consecuencia.

¿Le preocupa el creciente uso de anglicis-

“

“Que yo sepa, la Academia no se dedica a decirle a la gente cómo debe hablar; se dedica a decir cómo habla la gente: la Academia describe, no prescribe, aunque puede recomendar o desaconsejar determinados usos”

“La lengua es por definición el lugar de la unidad, porque es el instrumento que nos permite entendernos. Pero hay que usarla para decir la verdad, no para contar trolas; para revelar lo que nos une, no para inventar lo que nos separa”



EFE/JJ GUILLEN

mos?

—No. Bueno, me preocupa si son innecesarios o gratuitos o estúpidos, si se usan mal. Las lenguas no son organismos fosilizados: están vivas, en permanente renovación, y a menudo se renuevan con préstamos o adaptaciones de otras lenguas, y las adaptaciones pueden ser buenas, malas o regulares, fe-

cundas o infecundas. Siempre ha sido así.

Se debate mucho ahora sobre la carga ideológica de algunas palabras, ¿le parece positivo? Casos como 'judío', en su acepción como avaro, denunciada recientemente por un juez argentino o el uso de las terminaciones de género.

—Me parece estupendo que se discuta

sobre el lenguaje, sobre las palabras que empleamos y cómo las empleamos, pero naturalmente hay discusiones valiosas e inteligentes y otras tontas e inútiles.

—Pero mucho me temo que aquí hay un malentendido: que yo sepa, la Academia no se dedica a decirle a la gente cómo debe hablar; se dedica a decir cómo habla la gente: la Academia describe, no prescribe, aunque puede recomendar o desaconsejar determinados usos (los únicos ámbitos en que tiene capacidad prescriptiva son, me parece, la ortografía y la puntuación, por razones obvias).

¿Se usa todavía la palabra judío en la acepción denigratoria de avaro? Pues entonces la Academia tiene la obligación de no ocultarlo, de constatarlo, igual que tiene la obligación de no ocultar o constatar cualquier uso insultante o denigratorio de una palabra.

¿Debería la Academia aceptar el uso de la terminación -e para dar cabida al género no binario?

—¿Usted conoce a mucha gente que diga “todes”? Yo, a nadie. El lenguaje no se cambia por decreto: son los hablantes los que lo cambian; no la Academia.

¿Qué opina de la introducción de las lenguas cooficiales en el Congreso de los Diputados?

—Escribí a favor. El problema no son las lenguas; el problema es el uso político -el mal uso político- que algunos hacen de las lenguas.

En tiempos en que se alienta la división desde la política, ¿puede ser el idioma un lugar desde el que fomentar la unidad?

—La lengua es por definición el lugar de la unidad, porque es el instrumento que nos permite entendernos. Pero hay que usarla para decir la verdad, no para contar trolas; para revelar lo que nos une, no para inventar lo que nos separa.

¿Qué puede adelantar de su próximo libro?

—Será una novela sin ficción titulada *El loco de Dios en Mongolia*, un libro donde, como en otros míos, se mezclan diversos géneros -el ensayo, la crónica, la historia, la biografía, la autobiografía etc.-, un thriller en cuyo centro se hallan el papa Francisco y el mayor misterio del que tengo noticia: la resurrección de la carne y la vida eterna. Se publicará el 1 de abril. ■

SIERRA DE SEGURA En un paraje de Hornos

Rescatado el hombre que se perdió buscando setas

DESPISTE POR LA NIEBLA El vecino de Peal de Becerro está en perfectas condiciones

Fran Cano

JAÉN | Un vecino de Peal de Becerro que se perdió en la Sierra de Segura, en un paraje de Hornos, ha sido rescatado por la Guardia Civil. Pedro, de 47 años, está en perfectas condiciones, tras pasar frío y miedo en la oscuridad de la madrugada; había salido a buscar setas.

Ocurrió el pasado viernes, cuando familiares comunicaron a la Benemérita que Pedro no había regresado a casa. Era de noche y que tampoco contestaba a las llamadas por teléfono, que había perdido.

En torno a las 03:40 horas una patrulla encontró al hombre en el parque Cumbre de Hornos, en el término municipal de Hornos. El vehículo, encontrado previamente por los agentes, estaba a cuatro kilómetros.

"He intentado orientarme con la carretera, pero no he podido", explicaba Pedro a los agentes cuando felizmente lo encontraron, todavía con miedo por el tiempo que pasó



Guardia Civil. FRAN CANO

a la intemperie. "La niebla me ha despistado", dijo.

Las recomendaciones

La Guardia Civil comparte una relación de consejos para buscar setas, práctica habitual en esta época del año. Entre las principales recomendaciones figura llevar el móvil con la batería cargada, consultar las previsiones meteorológicas, comunicar a los familiares el lugar de destino, llevar una linterna y un dispositivo de posicionamiento o evitar salir cuando quedan pocas horas de luz solar.

SUCESOS Los alimentos tenían la bacteria *clostridium botulinum*

La Guardia Civil, en la explotación de Alcaudete. GUARDIA CIVIL

Mueren trece caballos en Alcaudete y la Guardia Civil investiga a dos personas

BENEMÉRITA Los investigados son dos personas de 40 y 41 años, residentes en Granada y Almería, como presuntos autores de un delito de maltrato animal

FRAN CANO | La Guardia Civil investiga la muerte de hasta 13 caballos de pura raza en una explotación ubicada en Alcaudete. Han muerto la vida por la presencia de una bacteria mortal, en la raza equina, en la comida que se llama a *clostridium botulinum*. Son potros de entre uno y cinco años.

La Benemérita explica en un comunicado que los investigados son dos personas de 40 y 41 años, residentes en Granada y Almería, como pres-

untos autores de un delito de maltrato animal.

La Guardia Civil investiga por supuesto delito de maltrato animal a los responsables de las explotaciones donde se elabora y vendía el alimento para el ganado sin las autorizaciones requeridas.

El Seprona comenzó las indagaciones con la denuncia del dueño de la explotación, tras comprobar que los animales morían paulatinamente en el transcurso de los días.

Diligencias instruidas

El trabajo de campo de los agentes de Jaén, Almería y Granada constató que efectivamente había la presencia de comida contaminada y fueron intervenidas "balas de ensilado de tricalé", contaminados con la citada bacteria.

Las diligencias instruidas fueron puestas a disposición de la autoridad judicial y remitidas a la Fiscalía de Medio Ambiente y Urbanismo de la Audiencia Provincial de Jaén.

MARTOS

Evacuados al hospital por inhalación de humo en una vivienda



Imagen del Hospital. VIVA JAÉN

JAÉN | Dos hombres han resultado afectados por humo de carácter leve al incendiarse una lavadora en una vivienda de Martos (Jaén) y han sido trasladado al hospital, según informa el Centro de Coordinación de Emergencias 112.

El suceso ha ocurrido en la calle San Francisco a las 4,00 horas, cuando el 112 ha recibido una llamada en la que se pedía ayuda porque había un incendio en una vivienda unifamiliar y dos personas no podían salir del inmueble y se habían refugiado en la planta superior. El 112 ha activado a los bomberos, a la Policía Local, a la Guardia Civil y al Centro de Emergencias Sanitarias (CES) 061.

Los sanitarios desplazados al lugar han confirmado que dos varones, de 27 y 46 años, han resultado afectados por inhalación de humo de carácter leve y evacuados al Hospital Médico Quirúrgico de la capital. Por su parte, los bomberos han indicado que el incendio afectó a una lavadora que se encontraba en la primera planta y el humo dañó al resto del inmueble.

LUNES 25
23.00 h.

VII Jornadas de Periodismo
"El fango mediático"
El papel de la prensa en la crispación política y social

Presentado y dirigido por:
Fernando Pérez Monguió

ENCUENTRO PUBLICACIONES 7.0

29 / NOVIEMBRE
a las **11:00 HORAS**

Fundación Cajasol
Plaza de San Francisco, número 1
Sevilla

‘Formación en la Era Tecnológica’

Sevilla

Interviene:

José María Pérez

Jefe del Departamento de Programas Nacionales de la
Agencia Espacial Española

Mesa coloquio:

Florentino Santos

Director general de Formación
Profesional y Educación Permanente

María Ángeles Martín Prats

Fundadora y presidenta de Skylife

Diego Yuste

Responsable de Formación
Profesional/Selección de RRHH
para producción Airbus España

David Pacheco

Director de Recursos Humanos
de Grupo Ghenova

Organiza:



Patrocina:



Confirmar asistencia en:
confirmaciones@publicacionesdelsur.net

Entrada libre hasta completar aforo

Deportes 25.11.24

FÚTBOL Ajustado triunfo del equipo de Roberto Peragón en un entretenido partido en el que malogró una gran cantidad de ocasiones

Sardinas, panceta y goles en La Victoria

3-2 Los jiennenses propusieron un juego de más contragolpe que de control y el plan salió correcto

Antonio J. Soler

JAÉN | La sarninada debió de acabarse pronto porque el estadio de La Victoria humeaba y olía más a bocadillo de panceta en el día de Santa Catalina. Se percibía la grasita pegada en las planchas y, no nos engañemos, que los jiennenses somos quizás más de catar ese manjar del cerdo que de pringarnos las manos. La panceta, en bocadillo, como mandan los cánones para apretarlo bien y que el pan del bocata se impregne bien. Ese bocata parecía el partido de ayer, por ponerle una similitud. Manjar sinigual entre manos que ambos rivales querían comerse. El Real Jaén comenzó dejándole a los pan-civerdes manosear el bocadillo, pero el papel de plata se lo quitaban los locales ante los

ojos de los granadinos.

Parecía que el bocadillo se lo había metido en la mochila el Huétor Tájara, pero el Real Jaén abrió la boca en el 28 para atizarle el bocado por mediación de Migue García pero De la Osa se lo quitó de entre los dientes. Óscar Lozano y Mario Martos tuvieron entre ambos el objeto deseado pero el jiennense la envió fuera y el ansiado bocado se volvió a quedar en la mochila hasta que el Huétor Tájara envió un esparrago al larguero y que fue contestado por los blancos con una jugada que terminó impactado en el lateral de la red. Era dominador el Huétor Tájara pero sin mostrar virtudes salvo ese chutazo y saber cómo defender con balón, ante un Real Jaén que daba la sensación de estar en una



El Real Jaén se hizo con el triunfo en La Victoria en un bonito partido. DAVID TORRES/REAL JAÉN

maratón y hacía cambios de ritmos en el partido que alteraba con un trote menos intenso. Pero en uno de esos cambios el bocata se quedó al descubierto para que un centro que se paseó por el área llegara a Mario Martos para darle un mordisco succulento que después se compartió entre todos los convocados que había en el banquillo. Era justo que los blancos fueran los primeros en catar el bocadillo de panceta porque se habían quedado con la boca abierta varias veces.

El 1-0 no descompuso al Huétor Tájara que parecía que deseaba añadirle espárragos a la plancha para matizar el intenso sabor de la panceta. Volvían a tener la pelota, pero no es tiempo de espárragos aún y si de matanza para tener viandas antes que verduras. Los que se trajó a La Victoria parecían de bote y esos, cuando les quitas el agua huelen un poco. Así que no

tuvo más remedio que cerrar el tarro y largarse al descanso pensando más en tener que catar la panceta sin añadirle su producto estrella mientras el Real Jaén había sido conservador pero con más presencia, más tino y más puesto en un día como el de Santa Catalina donde no era creador de juego, pero sí tenía esa marcha más en el robo y ataque que le dio el primer tanto.

La reanudación comenzó con el bocadillo en poder del Real Jaén, propositivo para darle más bocados a su manjar de panceta y terminarlo antes de que el árbitro señalara el final. Pero en el Huétor Tájara entraba Dani Benítez, uno de esos futbolistas que da gusto verlo aún en el terreno de juego para buscar cuanto menos igualar el partido a bocados y a goles. No fue el mallorquín, pero sí Borrego el que le quitó el bocadillo a la defensa del Real Jaén y le dio un bocado ante la mirada ató-

nita de toda la defensa blanca. Era el 1-1 y quedaban 40 minutos por delante para echar algo más a la plancha porque parecía que la panceta se había agriado o alguien le puso salsa que desvirtuaba el sabor real.

En esto que apareció una última caja, o corcho que dirían los malagueños, de sardinas para la última media hora del partido. El Real Jaén no parecía dispuesto a ponerse al frente de la plancha y esperaba al Huétor Tájara en el centro del campo como el que va a pedir a la barra de un bar. Le gustaba el aroma y no despreciaba el sabor poniendo a De la Osa en aprietos después de un primer cuarto de hora de la primera mitad lleno de indecisiones. Para acercarse a la barra a pedir la sardina del triunfo, Peragón apostó por jugar con dos delanteros y sentó a Mario Martos. El Huétor Tájara seguía a lo suyo, engrasaba el partido, pero los

locales empujaban en la barra para ser los primeros en pedir. Sin mucha velocidad, todo sea dicho, y con poca precisión. Esa precisión la puso el salvador, una vez más, del Real Jaén. Javi Sánchez le echaba la sal a un jugador del Huétor Tájara en el que la defensa no cerró bien el segundo palo. Pero el Real Jaén tenía el primer puesto ante la barra y en la primera que salió tras un paradón de De la Osa, fue Muñiz el que le quitó la piel al pescado y la mandó dentro. 2-1 y los blancos se daban un respiro al alimentarse con Omega 3. Fernando, atento como siempre al remate, fue el que se coló por detrás en la plancha y se llevó otra sardina a la boca para poner el 3-1 en el marcador en la misma cara de los cocineros del partido.

Desde el 3-1 el Real Jaén pareció alejarse de la barra porque había cogido las pinzas para darle la vuelta a las sardinas y así evitar pincharse con la salida de Juanma Porro en la medular mientras el Huétor Tájara sí que deseaba catar lo que había hecho y no se supo llevar a la boca porque su entrenador quizás tardó en los cambios antes del tercer gol y el Real Jaén no quería perdonar en el día de Santa Catalina para hacer de la panceta y de las sardinas un día redondo para los aficionados blancos. Eso sí, para no dejar un partido sin emoción, Dani Benítez hizo un gol antológico con el que le dio vida a los suyos y puso el corazón en un puño para la afición en tan señalado día, dejando la plancha encendida hasta que el colegiado dijo que había que apagarla.

FÚTBOL SALA La igualada jiennense sabe a poco antes de un calendario lleno de duelos directos por entrar en la Copa de España

Empate amargo para Jaén Paraíso

JAÉN | La jornada 8 se presentaba en el Olivo Arena tras un pleno de victorias en casa del equipo amarillo. Tras la derrota en Santa Coloma había esa necesidad de ganar para ir sumando esos puntos que dan la clasificación para la Copa de España. Por su parte, el equipo visitante, tras seis partidos seguidos sin ganar, tenía la necesidad de hacerlo

y se presentaba en Jaén con esas intenciones.

La primera parte iba a iniciar de cara para los nuestros. Chino tras una falta directa y Dani Zurdo tras un golpeo a la escuadra hacía que el partido se pusiera dos a cero. Tras seguir intentando que llegue el tercero tras varios remates de Cristian Rubio y Renato, llegaría Mati Rosa para empujar

un balón al segundo palo y hacer el gol de la tranquilidad en el minuto 11. Ribera Navarra hacía sus primeras llegadas mediante Lahuerta, pero un buen Dudu mantenía la puerta a cero tras una gran parada abocajarro. Con este resultado llegaría el descanso y la tranquilidad en el Olivo Arena.

El inicio de la segunda par-

te empezaba igual que la primera parte, nos encontrábamos con que Alan aprovechaba un balón al segundo palo para hacer el cuarto y poner tierra de por medio. En el minuto 25 y coincidiendo con la buena dinámica del equipo, llegaba el peor momento del partido. Franklin sufría una lesión que dejaba en vilo al Olivo Arena. El silencio se ha-

cía en el pabellón y los aplausos llegaban para nuestro jugador que se retiraba en camilla.

A partir de aquí fue todo cuesta abajo para el equipo dirigido por Dani Rodríguez. Guilherme en el minuto 27 y Lahuerta en el 31 ponían nervioso a un Palacio de los Deportes Olivo Arena que ya se veía venir lo peor. Con portero-jugador, Tripodi la ponía lejos de Espindola en el 37, y Éric Pérez un minuto después empataba el partido. Tras la remontada del equipo visi-

tante, sacábamos portero-jugador para intentar llevarnos los tres puntos, el problema que iba a ser al contrario. Guilherme robaba un balón en defensa para lanzar un contraataque y que Lahuerta marcara el quinto de los visitantes a falta de minuto y medio. Solo quedaba intentar sacar un punto, y en un tiro de Chino, la desviaba Alan Brandi para empatar cuando solo restaban 5 segundos. Tras el empate a cinco, el árbitro pitaba el final y se repartían un punto para cada uno.

Deportes Polideportivo

TENIS Copa Davis

Sinner supera a Griekspoor y sella el título para Italia

CONFIRMACIÓN El número uno mundial reafirma el momento que vive el tenis italiano y se hace con su segundo título seguido, tercero en su historia

MÁLAGA. EFE | El número uno del mundo, Jannik Sinner, tardó 90 minutos en reafirmar el momento de gloria que vive el tenis italiano, que logró en el Palacio de los Deportes Jose María Martín Carpena su segundo título seguido de la Copa Davis, el tercero en su historia, al vencer a Tallon Griekspoor por 7-6 (2) y 6-2.

No es solo por disfrutar del mejor jugador del momento, el tenista de San Cándido, de 23 años, que ha terminado a toda pastilla, con triunfos en cada partido que jugaba, sino porque cuenta con un grupo de jugadores de alto nivel que facilitan la elección del escudero, del complemento del ganador del Abierto de Australia, del Abierto de Estados Unidos y de las Finales ATP.

Fue un día más en la oficina para Jannik Sinner, que sumó contra Griekspoor su decimotercero triunfo seguido, el decimoquinto en partido oficial. Desde que el pasado 2 de octubre perdió contra Carlos Alcaraz la final del torneo de Pekín.

Acabó Sinner la tarea y antes de celebrar el segundo éxito consecutivo para la escuadra *azzurra* fue a felicitar al rival. El equipo revelación del torneo al que no le bastó con el instinto de supervivencia que mostró a lo largo de la competición y que reflejó Griekspoor, sobre todo en la primera manga, cuando llevó



Jannik Sinner celebra su victoria en la final de la Copa Davis celebrada en Málaga. EFE/DANIEL PÉREZ

al límite al campeón.

Italia ha impuesto su ley en Málaga. No solo en la Copa Davis. Su fructífera cosecha en el tenis abarca también el femenino. Hace una semana, en este mismo escenario, las mujeres, lideradas por Jasmine Paolini, la gran revelación del circuito, conquistaron la Copa Billie Jean King, el torneo más importante por equipos del mundo. Ahora, días después, sentencia el doblete con la Copa Davis.

La selección italiana ha tenido un tránsito impecable por la competición. Cumplió con su condición de favorita.

No falló. Tampoco Sinner, garantía de éxito, que ya había ganado en cinco ocasiones, las cinco que jugó, al número uno neerlandés. Griekspoor, batido en cuartos por Carlos Alcaraz, fue clave, sin embargo, contra Alemania para sellar el pase a la final. Tumbó al germano Jan Lennard Struff y dio la campanada. Por primera vez, en 104 años, Países Bajos estaba en una final de la Copa Davis.

No pudo redondear la Final entre Ocho el cuadro neerlandés porque se topó con el número uno del mundo. Antes, Matteo Berrettini, el que se hi-

zo con el torneo en marcha con el número dos del equipo en detrimento de Lorenzo Mussetti, que fracasó contra el argentino Francisco Cerúndolo, hizo su tarea y ganó a Botic Van de Zandschulp, el verdugo de Rafael Nadal y un jugador que no había perdido partido alguno en Málaga.

Berrettini ganó por 6-4 y 6-2 y puso la alfombra roja a Sinner, al que le costó un set soltar a Griekspoor. El neerlandés, sin complejos, sin nervios, sin el peso de los cinco partidos perdidos, tres este año, en los cara a cara, mantuvo el tipo.

AUTOMOVILISMO Gran Premio de Las Vegas

Verstappen, tetracampeón del mundo en Las Vegas

REDACCIÓN. EFE | El neerlandés Max Verstappen (Red Bull) se proclamó ayer tetracampeón del mundo de Fórmula Uno en el GP de Las Vegas, una carrera que acabó quinto y en la que el británico George Russell (Mercedes) logró la tercera victoria de su carrera, al acabar por delante de su compañero Lewis Hamilton y Carlos Sainz (Ferrari), tercero.

A sus 27 años, Verstappen consiguió su cuarto Mundial consecutivo tras mostrar, una vez más, que sin el mejor coche también sabe competir, tras una carrera en la que se distanció del británico Lando Norris (McLaren) al inicio de la carrera, aunque nada pudo hacer ante el ritmo de Hamilton y el de Sainz, que firmó un nuevo y meritorio podio.

Max tenía que igualar o incluso perder sólo dos puntos respecto al británico Lando Norris (McLaren) para terminar como campeón del mundo en la carrera en la meca del juego y el exceso, y aunque por momentos llegó a ser segundo, terminó conformándose con la quinta posición para sellar, aun así, un nuevo campeonato más, el cuarto seguido.

Por su parte, Fernando Alonso (Aston Martin) acabó undécimo, una posición por detrás del mexicano Checo Pérez (Red Bull) fue décimo, mientras que el argentino Franco Colapinto (Williams), que salió desde el *pit lane* tras el accidente de este sábado, fue décimo cuarto.

Verstappen igualó ayer los



Max Verstappen. EFE/EPA

cuatro títulos mundiales de Fórmula Uno con los que cuentan el francés Alain Prost y el alemán Sebastian Vettel, al proclamarse en el GP de Las Vegas tetracampeón del mundo.

El neerlandés, que acumuló los cuatro títulos consecutivos desde que en 2021 ganara su primer Mundial en la última carrera de la temporada, amenaza ahora el récord del alemán Michael Schumacher, que es el único en haber conseguido cinco títulos de manera consecutiva, un hito que logró desde el año 2000 hasta el 2004 y que rompió el español Fernando Alonso.

Verstappen confesó tras proclamarse tetracampeón del mundo que cuando llegó a los 17 años a la Fórmula Uno "soñaba con victorias y podios, las cosas normales que también son muy difíciles de conseguir", pero aseguró que este cuarto título seguido "es increíble".

BALONCESTO Eurobasket 2025

España, a sellar su pase al Eurobasket

REDACCIÓN. EFE | Tras la épica y milagrosa victoria en Bratislava, tras el robo y posterior triple de Santi Yusta a falta de cuatro décimas, la selección española de baloncesto buscará hoy sellar su pase al Eurobasket 2025 -que se celebrará el próximo verano en Letonia, Polonia, Chipre y Finlandia- con un nuevo triunfo ante Eslovaquia.

Un milagro permitió al equipo de Sergio Scariolo sal-

var la primera *bola de partido* en tierras eslovacas. El triunfo, no obstante, no escondió las dudas del recambio generacional. Sergio de Larrea, Rafa Villar e Izan Almansa, campeones del mundo en la Copa del Mundo sub-19 en 2023, son el futuro del baloncesto español, pero de momento aún no están preparados para asumir tanto protagonismo.

Los jóvenes jugadores,

agarrotados por la responsabilidad, dieron vida a un rival que regaló medio billete para el Eurobasket al combinado español, que estará clasificado a falta de dos partidos, que se jugarán en febrero de 2025, en caso de ganar en Ourense.

Sergio Scariolo, seleccionador español de baloncesto, señaló ayer que será clave que su equipo tenga "continuidad" en su "agresividad defensiva" para sumar un

nuevo triunfo ante Eslovaquia. "Debemos de tener una continuidad de agresividad defensiva, de energía y de actitud, como la hemos tenido en la primera parte del partido de Bratislava, para poder marcar el ritmo y poder atacar en los primeros segundos de la posesión", indicó el seleccionador español en la víspera del encuentro que ambas selecciones disputarán en Ourense.

KÁRATE Mundial

España cierra la Copa del Mundo con tres bronces

PAMPLONA. EFE | España ha conseguido una nueva medalla de bronce en la Copa del Mundo de Karate que se celebra en el pabellón Navarra Arena de Pamplona, con lo que la selección nacional cierra su participación en este campeonato con tres bronces.

Fueron las karatecas María López Pintado, Gema Morales, Raquel Roy y Pao-

la García Lozano las que han logrado una nueva medalla de bronce en kata femenino ante la selección de Italia. Esta medalla se suma a las dos de bronce conseguidas en kata masculino y kumité femenino.

Sólo en la modalidad de kumité masculino no ha conseguido medalla la selección española.



diez años de ilusión



**Fundación
Unicaja**